

ANUNCIOS Y COMUNICADOS  
A PRECIOS CONVENCIONALES  
DIRECTOR: F. AZZATI.  
No se devuelven los originales aunque no  
se insertan.  
NÚMERO SUELTO 5 CÉNTIMOS

# EL PUEBLO

DIARIO REPUBLICANO DE VALENCIA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
En Valencia, al mes . . . . . pesetas 1,50  
Fuera, el trimestre . . . . . 4,50  
Extranjero (Unión Postal), trimestre 9,00  
OFICINAS E IMPRENTA  
D. JUAN DE AUSTRIA, 10  
Teléfono 741  
NÚMERO SUELTO 5 CÉNTIMOS  
Año XXIV.—Núm. 9.323

Miércoles 31 de Octubre de 1917.

## ¡FUERA TODOS LOS QUE GOBERNARON DESDE LA RESTAURACION!

### Alianza de las Izquierdas

#### Candidatura para Concejales

DISTRITO DEL CENTRO	D. Ernesto Manuel Salvador Samper. Comerciante y propietario
DISTRITO DE LA AUDIENCIA	D. Gerardo Carreres Bayarri. Abogado
DISTRITO DE LA UNIVERSIDAD	D. Tomás Ortega García. Comerciante
DISTRITO DEL TEATRO	D. Blas Cortés Gil. Industrial
DISTRITO DEL HOSPITAL	D. Manuel Juan Ruiz. Industrial
D. José March Salvador. Industrial	

DISTRITO DE LA MISERICORDIA	D. Pedro Vargas Guerdain. Abogado
DISTRITO DEL MUSEO	D. Camilo Olcina Pérez. Industrial
DISTRITO DE LA VEGA	D. José Cufiñat Laguarda. Médico
D. Vicente Coscollá Martí. Comerciante	
D. José Pérez Burgos. Comerciante	

DISTRITO DEL PUERTO	D. Francisco Sanchis Pascual. Obrero
Falta designar el candidato de Unión Republicana.	
DISTRITO DE RUZAFÁ	Falta designar el candidato.

### LA SEÑORITA

## MARIA LLOPIS MARIMON

Falleció ayer, a las once de la mañana  
— A LOS 19 AÑOS DE EDAD —  
R. I. P.

Sus desconsolados padres D. Julián y doña Ana, hermanos doña Ana, doña Mariana y D. Julián; tíos, primos y demás parientes,

Participan a sus amigos tan sensible pérdida y les ruegan asistir a la conducción del cadáver, que se verificará esta mañana, a las once, desde la casa mortuoria, Buenavista, 26, hasta la plaza de San Agustín, donde se despedirá el duelo.

No se reparten esquelas.

### GRAN MITIN EN FAVOR DE LA AMNISTIA

Hoy, a las nueve y media de la noche, se celebrará en la Casa de la Democracia un importante mitin, organizado por la Juventud de Unión Republicana, para pedir una amnistía en favor de todos los condenados por los recientes sucesos. Harán uso de la palabra, entre otros, Vicente Gurroa, ferroviario; el obrero Antonio Vélez; catedrático Sr. Merino Conde; letrado D. Pedro Vargas; nuestro compañero Marco Miranda y el diputado provincial D. Ricardo Samper. Se ruega a las sociedades obreras y entidades políticas de las izquierdas que estén de acuerdo con el acto, que envíen su adhesión y los representantes que estimen conveniente.

Dirijan las adhesiones a la Juventud de Unión Republicana, Cuarte, 38, 2.º, antes de las ocho de la noche.

Todos los hombres amantes de la justicia y defensores de los prestigios nacionales deben testimoniar con su presencia que no son estériles los esfuerzos que para acabar con las vergüenzas de España realizaron hombres abnegados, a los que hay que restituir a la sociedad.

### Compañía Trasmediterránea

SERVICIO PARÁ BARCELONA

Salidas fijas de vapores con carga y pasaje todos los martes y sábados, a las seis de la tarde, en vez de los martes y viernes, como venía efectuándose.

### CARBÓN

para Vapores y Fábricas

Emp. General de Carbones, S. A.  
(Delegación en Valencia)

LAURIA, 3. Teléfono número 702

no basta. No es el estadista que necesita España. El hombre nuevo, libre de impurezas, de talento genial y fuerte voluntad que pueda dirigir esa intensa labor renovadora que necesita España.

Todos demuestran su ineptitud. El régimen no tiene hombres; vivió siempre de la ficción. El régimen muere. Esta es la verdad.

Después de despreciar ó condenar airadamente a los parlamentarios, se habla ya de un Gabinete en el que entre Cambó. Lo cual es admitir de antemano las Cortes Constituyentes, y, como consecuencia, todas aquellas reformas cuyo programa están elaborando los parlamentarios.

Mientan al condenarlas ó mientan ahora cuando las aceptan—desde luego demuestran una total ausencia de convicciones—los hombres que nos gobernaron hasta ahora.

He ahí generalmente reconocida, sancionada por los hechos, la razón de cuantos venimos combatiendo, desde hace años, ese régimen corruptor que arruina a la patria.

Porque fueron malos todos los gobernantes; pero no pudieron ser mejores porque a ello se oponía el régimen. Quisieron sostenerlo contra las conveniencias de la nación y vivieron sometidos al privilegio, a las bastardas ambiciones de todas las oligarquías. Desaparezcan éstas y el régimen desaparecerá, porque le falta la adhesión del pueblo, como la de todas las ciudadanías que viven del propio estuerzo.

Vengan las constituyentes y los procedimientos de una ética irreprochable que den libre paso a la voluntad nacional.

Seguros estamos que al fin de este despertar de la conciencia española está la República.

### En el penal de Cartagena

## Conversaciones con el Comité de huelga

#### CAMPANA DE MITINES.

Cumpliendo lo acordado por la organización obrera, en toda España se celebraron reuniones públicas y manifestaciones. No quedó capital de provincia, ni poblaciones importantes, ni pueblos donde los trabajadores contasen con alguna organización en que no se celebrasen.

Con este motivo se publicaron numerosos manifiestos de excitación, invitando a los trabajadores a congregarse en las reuniones y manifestaciones acordadas. En ellas, en un mismo día, se hizo oír en toda la nación a los trabajadores, quienes examinaban la situación general del país, hacían constar sus reclamaciones al Gobierno y razonaban la conveniencia general que había para la nación en atenderla. En cada una de las reuniones celebradas se tomó el acuerdo de reclamar medidas eficaces que abaratasen las subsistencias y diesen ocupación a los muchos obreros que carecían de ella. De los acuerdos tuvo conocimiento el Gobierno, porque de todas las localidades donde se celebraron los actos públicos, se enviaron notificaciones telegráficas ó escritas. Y terminada esta primera parte del plan de lucha convenido, nuevamente visitó al presidente del Consejo de ministros, señor conde de Romanones, el Comité de la Unión Gene-

ral de Trabajadores, para hacer ante él la misma reclamación acordada por todo el proletariado. Volvió el jefe del Gobierno a hacer los mismos ofrecimientos, y para darles más expresión, concretó su disposición de ánimo favorable a cumplir su deber de atender las aspiraciones del proletariado, diciendo llegaría el Gobierno, con sus medidas, hasta conseguir todo lo que pudiera alcanzarse de las anomalías que producía la guerra europea, poniendo en actividad todos los medios y recursos de la nación para reducir al límite mínimo los efectos de la anomalía. Y cuando la representación obrera recordó al jefe del Gobierno que la experiencia de los trabajadores, adquirida en la observación de las realidades nacionales, había creado justificadas desconfianzas en los ofrecimientos de los gobernantes, el jefe del Gobierno afirmó con resolución, crea contar con la mayoría de las Cortes para cumplir sus ofrecimientos. Si no contaba, el jefe del Gobierno dijo tener concepto exacto de sus deberes y su dignidad para abandonar el poder.

Esta entrevista no terminó sin que se hiciera notar había cumplido la organización obrera el primero de sus acuerdos, y estaba resuelta a llegar hasta el último—huelga general sin duración limitada—, si a hacerlo obligaba la inactividad del Poder Gobierno.

### HUELGA GENERAL DE 24 HORAS.

Pasaron los meses, sin que los reiterados ofrecimientos del Gobierno se hubiesen convertido ni aun en propósitos de transformarlos en realidades. Pasó el mes de Octubre y el plan de obras de utilidad nacional, anunciado y ofrecido por el ministro de Fomento, aquel que exigiría mayor cantidad de brazos proletarios que los disponibles en el país, ni fué presentado a las Cortes y si lo fué se hizo en condiciones imposibles de pronta aprobación. Finalizó el mes de Octubre, y continuó siendo ministro de Fomento el Sr. Gasset, contra la palabra que dió, por propio impulso, de abandonar la cartera si no había quedado aprobado en Octubre su plan de obras. Disponía el Gobierno, en las leyes especiales aprobadas por las Cortes, de facultades suficientes para poner limitaciones a las codicias de los negociantes con artículos de primera necesidad, y nada hacía. Serenamente y con constancia se creaba, sostenía y aumentaba un estado general de hambre nacional, y se utilizaba esta situación para acrecentar el negocio de los mismos, amparados en gobernantes sólo sostenidos en el Poder con la confianza del rey. Seguían las nuevas industrias sin desarrollarse, los campos sin cultivo y las construcciones contenidas, porque continuaba el falso Poder público español favoreciendo, por procedimientos tradicionales, los intereses privados.

Esta conducta del Gobierno obligó al proletariado a organizar y poner en ejecución el segundo plan de lucha: la huelga general de veinticuatro horas.

El Comité nacional de la Unión General de Trabajadores, convocó y reunió en Madrid a sus delegados regionales y a los de la Confederación Nacional del Trabajo. En el mes de Noviembre se celebró la reunión. Se examinó la situación general del país, la particular del proletariado, la inactividad del Gobierno, de tanta mayor gravedad cuanto que se practicaba en presencia de un país necesitado con medios naturales abundantes de existencia moral y física y después de hacer ofrecimientos que dieran satisfacción a las demandas justas hechas por la organización obrera.

Se acordó organizar la huelga general de veinticuatro horas para realizarla el 13 de Diciembre. Se acordó también y se hizo un manifiesto dirigido a todas las clases sociales del país, en el que se recogía la situación nacional, se concretaban los daños que producía a todos, se puntualizaban las responsabilidades del régimen, por el incumplimiento de los ofrecimientos que hicieron sus gobernantes y se daba a conocer la resolución del proletariado de abandonar sus ocupaciones durante las veinticuatro horas del expresado día 13 de Diciembre.

### RESULTADO DE LA HUELGA.

El tiempo comprendido entre la fecha del acuerdo de huelga general y la de su realización, se empleó por los Comités de la Unión General de Trabajadores y Confederación Nacional del Trabajo, por los delegados regionales y por los Comités y Juntas directivas de las organizaciones locales, en propagar y organizar la huelga. Cada Federación obrera nacional ó local, cada Federación regional, cada Sociedad obrera, secundó la acción de los Comités nacionales, propagando entre los obreros el pensamiento y la finalidad del movimiento, para crear estados de conciencia que incorporase a la acción a considerable número de trabajadores y diese a la huelga la duración de tiempo acordada y la significación de pacífica que convenía a su finalidad. En este sentido—dijeron nuestros amigos—se trabajó con actividad, con gran reflexión y mucho entusiasmo.

También se atendió el pensamiento y los consejos de los Comités nacionales y delegados regionales, de hacer conocer a todo el país, en la propaganda de preparación de la huelga, que convenía, en general, a la nación, se realizasen las aspiraciones del proletariado, y comprender que la huelga próxima a realizarse, se hacía para inducir, y, en cierto grado, obligar al Gobierno a dar satisfacción al interés nacional desatendido y gravemente perjudicado.

Conviene advertir—fueron estas las palabras de nuestros amigos—que la Federación ferroviaria, conforme fundamentalmente con las resoluciones y finalidades del proletariado organizado de que forman parte aceptaban como necesaria la huelga general de veinticuatro horas. Pero como la Federación expresada, no consideraba de utilidad incorporar a este acto de exteriorización de fuerzas y deseos, creyeron de su deber explicar su actitud, para que no pudiera interpretarla ni el proletariado ni la opinión torcidamente y en daño de la lealtad de los trabajadores ferroviarios organizados.

Las necesidades nacionales, agudizadas por sus más dañosas consecuencias en los trabajadores, la pasividad del Gobierno, de mayor gravedad dados los reiterados ofrecimientos que hicieron, la condescendencia y el apoyo reducido a número de negociantes. Todo creó un ambiente nacional que favorecía la propaganda de la huelga entre los llamados a hacerla, y situaba a las diversas clases sociales en situación de ánimo que era anuncio de incorporación moral, y, en buen número de casos, material, al esfuerzo del proletariado.

Propagando la huelga se celebraron reuniones públicas en toda España, y para que surtiera los mayores resultados, se estableció un intercambio de oradores.

A preguntas más contestaron los compañeros del Comité de huelga, al fin públicamente reconocida y calificada de legal, que recordaban, tomaron parte, entre otros propagandistas: Virginia, en Bilbao; Caballero, en Barcelona; Besteiro, en Madrid; Saborit, en Sevilla; Acevedo, en Zaragoza; Prieto, en Gijón; Madinaveitia, en Valladolid; De Francisco, en Coruña; Jordán, de la Confederación regional de Barcelona, en Madrid.

La propaganda, llevada a cabo en un ambiente que las circunstancias y la clara visión de los Comités, consiguiendo que la opinión pública le amparase con su simpatía, y en cierto grado con su acción, dió resultados apetecidos y esperados. El hecho de que oradores de significación y prestigio tomasen parte en actos de provincias, organizados en puntos distintos a sus residencias, produjo buenos efectos y contribuyó a acrecentar los entusiasmos.

La fecha convenida para la realización de la huelga, la de 13 de Diciembre, llegó, y la huelga tuvo la importancia y las consecuencias que de tratásemos en la correspondencia próxima. Todas ellas, repito, escritas tomando los datos que poseo, consecuencia de mi conversación con los buenos amigos Besteiro, Caballero, Anguiano y Saborit.

Lorenzo ALDEGUNDO.

### Carta de los estudiantes valencianos a Besteiro

Una numerosa comisión de estudiantes de esta facultad de Medicina visitó ayer nuestra Redacción, con objeto de felicitar al Sr. Azzati, por su generosa iniciativa en favor de los honorables presidiarios Besteiro, Largo Caballero, Saborit y Anguiano, a los que el pueblo de Valencia ofrecerá en las próximas elecciones generales dos actos de diputados.

También nos hicieron entrega de la carta que nuestros visitantes, en unión de otros compañeros de estudio, han enviado al señor Besteiro. La publicamos íntegra porque, a nuestro juicio, es muy importante esa manifestación de nobles sentimientos liberales y de cariño al maestro ilustre, que enaltece a los estudiantes valencianos.

Es muy simpático ver a los estudiantes—especialmente a los de Medicina, de gloriosa estirpe liberal y revolucionaria, preocupados por algo más serio que las «duisadas» de algún sacerdote intrigante.

He aquí la carta:

«Sr. D. Julián Besteiro,

Querido y admirado maestro: Este último calificativo está hoy tan desacreditado, que apenas joven alguno que se sienta tal se atreva a emplearlo, aunque admire a quien pueda serlo hoy, pues se aplica en España lo más frecuentemente, cuando no a imbéciles solemnes (con la solemne gravedad asnal de quien en fuerza de hablar apenas tuvo tiempo de pensar) a viejos inservibles que únicamente pueden enseñar y no siempre a morir bien.

En usted, querido señor nuestro, no se da este caso. A usted debemos, si no otras cosas (y figuran algunas más en nuestra cuenta), una admirable lección de amor a España, intensamente sentido, serenamente meditado y valerosamente hecho acción. A usted debemos otra admirable lección de ciudadanía, más preciada esta virtud por lo raramente que se ve en nuestra tierra desdichada, donde la indiferencia reina con despotismo soberano.

Nosotros somos unos cuantos jóvenes que en una Facultad de Medicina, entre «hueses», germanófilos é indiferentes, realizamos diariamente el milagro de mantener vivas nuestras cuantas protestas que, si por su carácter negativo no pueden satisfacer a nuestras aspiraciones ideales, son la única afirmación que puede definir y caracterizar nuestra rebelde personalidad.

Nosotros preferiríamos tener afirmaciones en las que creer, a las que dar nuestros entusiasmos y por las que sentir el placer de un sacrificio que aprovechase a nuestra patria y a la Humanidad. Claro está que ningún esfuerzo noble se pierde y todos ayudan al Progreso en su marcha «a pesar de todo»; pero son los resultados tan lejanos y están en tan poca relación con el trabajo y el dolor que costaron, que solamente negando, únicamente combatiendo dogmas civiles, dogmas religiosos y dogmas sociales, y algunos de ellos negándolos, por la misma razón de su existencia, es como sentimos que «afirmamos» y construimos algo nuevo, firme y hermoso, al derribar ó contribuir a la destrucción de tanta casa vieja, caduca y horrible.

Dejaríamos de ser jóvenes si desconfiáramos de la regeneración universitaria; pero va a operarse ésta tan lentamente, son necesarios tantos sacrificios y tanta voluntad para llevarla a cabo, que en muchos momentos llegamos a juzgarla imposible, pues el presente de la Universidad es mucho peor que el de las demás clases, Institutos y entidades españolas.

Sr. Besteiro: Tiene usted toda nuestra simpatía (nuestro cariño, mejor), toda nuestra admiración y puede usted contar con nuestros esfuerzos para ayudarle en su lucha con ese mundo despreciable, asqueroso y burgués que de nada protesta, porque solamente le llegan las ventajas de cuanto con él se relaciona.

Hemos celebrado la libertad de Marcelino Domingo, la reaparición de «España», y será un día feliz para nosotros aquel en que recobren la libertad usted y sus compañeros, a los que no escribimos directa y personalmente porque juzgamos mejor que sea usted un catedrático

(a pesar de las disposiciones de un Gobierno conservador) quien diga a los señores Largo Caballero, Anguiano y Saborit, los pensamientos y el sentir de estos estudiantes valencianos.

F. Galán Marco, Enrique Marqués, J. Nadal Conca, José-Luis Estellés, M. Escolano Sabater, José García Mingarro, Juan Taléns Valero, Antonio Campos Fos, José Berenguer Ferrer, Manuel Such, Rufino García Mateo, Juan Estellés, Sixto García Luis, Rafael Herrero, Manuel Ripollés, Juan Colón, Vicente Sanchis Bayarri, Miguel Colón Colón, Enrique Román Navarro, Emilio Ferragud, Enrique Prats, José Blanquer, Ernesto Tudela, M. Benito, Manuel Vallalta, Vallalta, Enrique Soler Andreu, Vicente Tomás y Martí (siguen muchas firmas).»

### Las elecciones

#### OPICINA ELECTORAL

En el segundo piso de la Casa de la Democracia (calle Alfredo Calderón, núm. 11), se halla abierta al público la Oficina central electoral, todos los días, desde las nueve de la mañana hasta las diez de la noche.

Cuanto simpaticen con la orientación política de la Alianza de las Izquierdas, pueden acudir a esta oficina para consultar los censos electorales, hacer cuantas indicaciones estimen convenientes sobre los mismos y aportar cuantas noticias y datos puedan ser de utilidad en estas elecciones.

Es muy conveniente consultar los Censos por el gran número de nuevas inclusiones hechas y por los cambios de domicilio, de distrito ó sección.

En esta Oficina se hallan expuestos los Censos electorales de los diez distritos del término municipal de Valencia, denominados Centro, Audiencia, Universidad, Teatro, Hospital, Misericordia, Museo, Ruzafa, Vega y Puerto.

#### DISTRITO DE LA UNIVERSIDAD

Se convoca a todos los que fueron interventores en elecciones anteriores, a una reunión que se celebrará esta noche, a las nueve, en la Casa de la Democracia.

Se advierte a los republicanos que todas las noches, de nueve a once, habrá una comisión del Comité en la Casa de la Democracia, para atender las indicaciones que se relacionen con las próximas elecciones.— F. Fenollar.

#### DISTRITO DEL HOSPITAL

En el «casino El Pueblo» está el censo para que lo consulten aquellos electores que lo deseen.

Todas las noches habrá también una comisión que resolverá las dudas que surjan.

#### EL AVANCE

Se hace saber a todos los republicanos de la Vega Alta, que aquellos que quieran consultar el Censo ó hacer alguna reclamación, pueden hacerla a la comisión permanente que rán los Censos disponibles para poderlos con las noches, de siete a once.

También habrá un Censo a la disposición de los electores en casa del teniente de alcalde, don Manuel Castellano, calle de Alboraya, 12, en la del candidato don José Cufiñat, Sagunto, 151, y casa Carmelo Lluna, Benimaclet, horno.

#### VEGA BAJA

En los casinos El Cantonal, Fraternidad Republicana y en los casinos republicanos del camino de Algirós y del camino del Cabañal, desde hoy hasta el día de las elecciones estarán los Censos disponibles para poderlos consultar los correligionarios.

De ocho a diez de la noche, habrá una comisión para resolver las reclamaciones.

#### CASINO UNION REPUBLICANA EL CANTONAL (Camino del Grao)

Los candidatos proclamados por el distrito visitarán esta noche, a las ocho, a los correligionarios de la Vega Baja, en el casino El Cantonal, del camino del Grao.

Se ruega a los republicanos que asistan a dicho acto.



EN CUARTA PLANA
INFORMACIONES
INTERESANTES

En pleno conflicto
tranviario

Una vez logrado, luego de los trámites legales, la personalidad de la sociedad, con fecha 18 de Abril de 1917 se celebró una imponente y hermosa asamblea, en la cual todos los tranviarios aprobaron por unanimidad los puntos siguientes:

- 1.ª Jornada de ocho horas para todo el personal.
2.ª Un aumento sobre el jornal de 0,50 pesetas.
3.ª Que todo coche fuera servido por su correspondiente cobrador.
4.ª Anular por completo el contrato individual que existía por aquella fecha.
5.ª Que todas estas condiciones eran a base de que la compañía reconociera y aceptara la personalidad de la asociación obrera de Empleados de Tranvías.

Luego se nombraron los apoderados, como previene el real decreto de 23 de Marzo de 1917 para la presentación de las bases a la Compañía, siendo elegidos los compañeros Aznar, Albert, Tomás y Marqués, los cuales hicieron entrega de dichas bases a la representación de la Compañía, contestando a la empresa a estas peticiones que estudiaria el asunto. Como avance nos ofrecía crear una cooperativa de consumo. No se conformó el personal, porque a ninguna de las peticiones hechas por la sociedad contestaba la empresa de una manera clara y concreta. Se reunió nuevamente en asamblea y acordó nombrar nuevos apoderados para que se trasladaran a Madrid para pedir, en cumplimiento de la ley del 23 de Marzo de 1917, que el ministro de Fomento recabara de la empresa de tranvías la conformidad para que se formara un Jurado mixto de patronos y obreros y ver de solucionar amistosamente el conflicto que se avecinaba. No tardó en dictarse una real orden en la cual se invitaba a empresa y empleados a que nombraran sus respectivos representantes para formar dicho Jurado mixto. Los obreros aceptaron en un todo dicha invitación, nombrando, para que los representaran en dicha comisión, a los compañeros López, Aznar y Tena. La empresa, por el contrario, en vez de aceptar esta solución, estuvo varios días sin dar señales de vida; hasta que, requerida por autoridades y obreros a que contestara, se escudó en que había elevado dicha consulta a París y esperaba instrucciones de la dirección general.

Al fin, la empresa aceptó el Jurado mixto nombrando a los señores D. Carlos Blanco, D. Rafael Amat y D. Leopoldo Ramírez. Puestos al habla empresa y obreros, nombraron como presidente al Gobernador civil don Juan Tejón, el cual declinó tal honor por razones muy atendibles en aquellos momentos. Los obreros, en vista de que todo eran dificultades para que funcionara el Jurado mixto, acordaron dar cuenta al Instituto de Reformas Sociales de que no querían formar parte del Jurado mixto y que sometían el asunto al fallo de dicho Instituto. Los días se sucedían y no se vislumbraba ni la más pequeña esperanza de que pudiera encontrarse la solución tan deseada por los obreros. La empresa, guardando un silencio incomprendible, exasperaba más y más a los obreros, hasta tomar éstos la determinación, dadas las circunstancias, de recabar de todos los compañeros diarias la conformidad si estaban o no dispuestos a ir a la huelga. Entonces todos los tranviarios, como un solo hombre, firmaron el compromiso de ir a la huelga y entregar dichos documentos al señor Gobernador civil, señalando el plazo legal de ocho días, por tratarse de un servicio público y prevenirlo así la ley de Huelgas. Por aquellos días se recibía en el Gobierno civil un telegrama del ministro de la Gobernación trasladando un ruego del Instituto de Reformas Sociales, en el que se pedía que esta sociedad retirara el anuncio de huelga y que sometiera el asunto al Jurado mixto. Reunidos los obreros, aceptaron el segundo de estos ruegos; pero no dando su conformidad en lo que hacía referencia a retirar el anuncio de huelga, por creer que había tiempo suficiente para que el Jurado mixto, caso de que sus componentes fueran animados de un espíritu de concordia, pudiera dar por terminado este enojoso asunto. Reunidos sus componentes en el Gobierno civil, y bajo la presidencia de D. Miguel Paredes, cada representación expuso sus aspiraciones, no pudiendo venir a un acuerdo por creer la empresa que no era legal el anular el contrato individual y defender los obreros que no podían continuar las negociaciones, porque en ese extremo descansaban todas sus justas peticiones.

Transcurrido el plazo legal de los ocho días, los obreros tranviarios no acudieron al trabajo el día 20 de Julio del presente año, causando, por intransigencia de la empresa, un trastorno enorme a nuestra querida ciudad.

No vamos a relatar lo ocurrido por aquellos días en Valencia; pero sí diremos que en el momento de encargarse del mando el digno Capitán general, llamó a toda la junta directiva de esta sociedad y le rogó que se bien de Valencia y dada la proximidad de las fiestas, depusieran su actitud reanudando el trabajo. Los obreros contestaron que no podían aconsejar a sus compañeros en este sentido, por entender que la empresa no había obrado con la debida seriedad en este asunto.

Oídas estas manifestaciones por el señor Capitán general, prometió buscar una rápida solución para acabar con la situación anormal que creaba la huelga de tranviarios. Pero los obreros pidieron permiso para poder reunirse en asamblea y ver de buscar una fórmula de solución, y el día 25 de Julio la asamblea aprobó las siguientes bases:

- 1.ª Reconocimiento de la sociedad
2.ª Anulación del contrato individual.
3.ª Jornada de nueve horas para todo el personal, disfrutando de fiesta pagada cada 10

días, con el haber de cuatro, 3,75 y 3,50 pesetas para el personal de movimiento.

4.ª El personal de talleres y vías y obras, como el resto del personal afecto a la compañía, disfrutará de un aumento de un 35 por 100.

5.ª Que todo remolque llevara su cobrador.
6.ª Que todo empleado, desde el momento de subir a la plataforma de un coche a prestar servicio, cobrara jornal entero.

Estas bases fueron aceptadas y firmadas por la empresa de tranvías, por el general Rodríguez Maurolo, don Miguel Paredes y tres representantes de los obreros, dándose por solucionada la huelga y reanudándose el servicio en el mismo día 25, a las tres de la tarde.

El próximo trabajo se titulará «Después del conflicto tranviario».

La Directiva.

Al Capitán general

LOS SUCEOS DE YECLA

En la Cárcel Modelo hay detenidos todavía 95 vecinos de Yecla. Por el conocimiento que tenemos de los sucesos allí ocurridos, podemos asegurar que esas detenciones son injustas. Lo menos que podemos pedir es que se procure depurar con toda rapidez los hechos que causaron tantas persecuciones y se deje en libertad a los que no han cometido delito alguno.

Esto nos limitamos a solicitar hoy de la primera autoridad militar.

En breve comenzaremos a relatar y analizar detalladamente los sucesos de Yecla, con los trágicos episodios allí ocurridos y las injusticias y atropellos perpetrados por el caciquismo y fuerzas a su servicio.

PARTIDO SOCIALISTA

OBRERO

(Agrupación de Valencia)

Esta entidad celebrará asamblea general extraordinaria mañana jueves, a las cuatro de la tarde, en su domicilio social, Padilla, 4, principal, para tratar de las próximas elecciones municipales y preparación de las mismas.

A dicha asamblea quedan invitados también los compañeros de Pueblo Nuevo del Mar.—Por el Comité: el secretario, Francisco Ripoll.

«Queridísimos amigos Besteiro, Caballero, Anguiano y Sabarrit»

Al reunirse la asamblea del partido, una vez vueltos a la normalidad, su primer acuerdo ha sido el de saludar de la manera más efusiva, no ya por el fraternal cariño que siempre os profesamos, si que también por la más emocionante admiración que hacia vosotros sentimos ante el alto ejemplo de abnegación que nos ofrecéis con el sacrificio de vuestra libertad.

Estad seguros de que en estos momentos no son únicamente los socialistas y la clase obrera los que aprecian en lo que valen vuestra honradez y vuestra entereza, son todos los corazones sanos, son todos los hombres de conciencia sin mácula los que rinden tributo a vuestro civismo, a vuestra generosidad, a vuestra abnegación.

Se hallan de pésame los que pretendieron manchar vuestro honor con miserables calumnias, que al acumularlas contra vosotros en momentos en que ignorabais el ataque y en que, por lo mismo, no podíais defenderos, con su indigno proceder han hecho más ostensible la vileza y han agrandado vuestra honorabilidad al ser conocida vuestra recta conducta.

Esto ha de crear una fuerte corriente de opinión, que si no repara el daño que se os ha ocasionado, al menos os reintegre a la sociedad con la plenitud de vuestros derechos. De estas ansias están poseídos todos los socialistas valencianos, y al expresarlas, sentimos viva satisfacción, con vehementes deseos de estrechar pronto vuestras manos.—Por el Comité en nombre de la Asamblea: Francisco Sánchez, presidente; Francisco Ripoll, secretario.»

CONVOCATORIA URGENTE

Se convoca a todos los presidentes o representantes de la junta de todas las sociedades que sostienen escuelas laicas, a una reunión que se celebrará mañana jueves, a las once, en la Casa de la Democracia, Alfredo Calderón, 11, con objeto de tratar asuntos de verdadero interés para las antedichas escuelas.—Alfredo Román, presidente de la comisión de Instrucción, de la Casa de la Democracia.

EN ALGINET

Anoche dió una conferencia en la Federación Obrera de Alginet el joven y elocuente propagandista socialista Isidro Escandell.

El local estaba totalmente ocupado por la multitud, deseosa de ocuparse de los problemas pendientes en España después de los últimos sucesos.

Escandell habló de éstos y con argumentos irrefutables demostró la justicia de la concesión de una amnistía para los perseguidos por la pasada huelga, y elogió cumplidamente a Besteiro, Largo Caballero, Anguiano y Sabarrit, y demás condenados.

El público aplaudió y vitoreó entusiasmado al Comité de huelga.

El conferenciante recomendó la instrucción de los obreros y la fundación de unas escuelas en la Federación obrera.

Fue muy aplaudido.

Se acordó adherirse al mitin que ha de celebrarse esta noche en la Casa de la Democracia para pedir la amnistía.

Se nos comunicó que la Juventud Republicana de aquella población proyecta celebrar un mitin con el mismo objeto.

Postre Martí

Bajada San Francisco, 28.—Valencia

LA SEÑORITA

MARÍA LLOPIS MARIMÓN

Desgraciadamente cogemos de nuevo la pluma para dar cuenta de penas propias, pues como tales consideramos las que ajién a nuestros amigos: en pocos días han fallecido el hijo del Sr. Graullera y la madre del señor Mira, ambos concejales de nuestro partido. Ayer falleció la señorita María Llopis Marimón, hija de nuestro querido correligionario el concejal de este Ayuntamiento don Julián Llopis Sanelipe.

¡Cuán infortunio mayor que el que pesa sobre este desolado padre y su abnegada esposa! Enfermo desde hace mucho tiempo, de una dolencia que exige los mayores cuidados, ha visto enfermar a una hijita de diez años; simultáneamente enfermó la señorita María, un dechado de virtud y belleza, que falleció ayer, a los 19 años, y además hallábase enfermo, también de cuidado, el hijo mayor del Sr. Llopis. ¡Oh!, si el dolor matara, no sería posible subsistir ante golpes tan rudos.

La señorita María Llopis, como decimos, era hermosísima y además la perla de la casa; una joven de relevantes cualidades morales, estimadísima de cuantos la trataban y que baja a la tumba cuando, en la primavera de la vida, todo la sonreía y prometía venturas sin fin.

Sinceramente declaramos que no se acierta a expresar la parte que se toma en estas aflicciones más que invocando el profundo afecto, la cordial amistad que nos une a la familia desgraciada del Sr. Llopis. Basta enunciar los sinsabores y tribulaciones que la agobian desde hace tiempo y que culminaron ayer con la irreparable pérdida de la bondadosa María para que aun las personas ajenas a sus relaciones sientan compasión. ¡Qué no sentiremos y experimentaremos los amigos de siempre!

De todo corazón participamos del duelo que ensombreció el hogar, antes feliz, de don Julián Llopis, de su esposa doña Ana Marimón y de sus hijos.

El entierro de la señorita María Llopis Marimón, se verificará esta mañana, a las once, desde la casa mortuoria, Buenavista, 26, hasta la plaza de San Agustín, en donde se despedirá el duelo.

—

ECOS

La administración municipal

El Ayuntamiento no paga, o paga muy mal. Pero tampoco cobra, acaso por negligencias, que un Ordenador de pagos celoso de sus prestigios debiera corregir: podríamos citar ejemplos de alcaldes que, en este respecto, procedieron con rigurosa actividad y sin contemplaciones. Para ello bastaría con remontrarnos algunos años.

Sin los ingresos por Mercados, Carnes y Cemerterios, el Ayuntamiento se vería imposibilitado de pagar incluso el cupón. Retenemos que estas cosas ocurren, porque quienes vienen ocupando la Alcaldía desde hace mucho tiempo están más atentos al comercio político, a la influencia del caciquillo que a la recta administración de los bienes.

En otro lugar del periódico verá el lector los anuncios de listas corroboratorias de arbitrios para el corriente año, que ahora van a exponerse al público por espacio de diez días. Luego se pasarán unos días haciendo los recibos, y así a fines de Noviembre se pondrá al cobro. Algo parecido ocurre—únicamente hasta hace poco—acerca de otros arbitrios como viene sucediendo todos los años.

De modo que al grave conflicto creado al Ayuntamiento con motivo de la supresión del tráfico de rodaje, hay que unir el escandaloso retraso en los cobros, el ineficaz concierto con los cortantes de las afueras, el matute que se viene haciendo, porque algunos que debieran impedirlo lo toleran y otras combinaciones de menos cuantía, pero que todo junto determina una administración desastrosa.

Claro es que tales cosas suceden cuando un alcalde no sabe o no quiere ponerse en su sitio; cuando el que ocupa ese cargo lo recibe a beneficio de inventario del Gobierno. Mientras, los dependientes municipales, incluso los más modestos, cobran con un retraso que invita al hombre.

Ahí está la guardia municipal, que hoy, 31 de Octubre, aún no ha cobrado la mensualidad de Septiembre.

Los carreteros

El Gobernador manifestó anoche que había recibido la visita del presidente de la Cámara de Comercio, quien le manifestó haber reunido por la tarde a los carreteros de la capital, para exhortarlos a que aceptaran las bases de arreglo que aceptaron sus compañeros de los poblados marítimos, a fin de solucionar la huelga de los carreteros del casco.

Según el presidente de la Cámara, las cosas van por buen camino, y espérase que esta misma semana se llegará a una fórmula de arreglo.

Filarmonica de Valencia

Esta sociedad ha organizado para el lunes 5 de Noviembre el concierto núm. 72, con el concurso del eminente violoncellista Pablo Casals, acompañado por orquesta de Valencia y dirigido por el maestro J. Rabentós.

He aquí el programa de las obras que han de ser ejecutadas:

Primera parte.—«Las bodas de Figaro» (obertura), Mozart (orquesta sola).—«Concierto en Re»: a) Allegro moderato, b) Adagio, c) Rondó-Allegro, Haydn (violoncello y orquesta).

Segunda parte.—«Egmond» (obertura), Beethoven (orquesta sola).—«Preludio, Bourrée, «Gigue, de la suite en Do», J. S. Bach (violoncello solo).—«Kol Nidrei» (cantos hebraicos), Max Bruch (violoncello y orquesta).

Tercera parte.—«Concierto en La menor»,

Poco vivo-Lento-Allegro, Schumann (violoncello y orquesta).

Remitido

Señor Director de El Pueblo.

Muy señor mío: Habiendo insertado en el periódico de su digna dirección una nota entregada por los alistas acerca de lo ocurrido en el Círculo Liberal del distrito del Teatro, ruego a usted tenga la bondad de insertar la adjunta rectificación que se ajusta fielmente a la verdad de los hechos.

Gracias anticipadas y se ofrece de usted atento afectísimo seguro servidor, q. e. s. m.,

Jenaro Martínez.

30-X-917.

Lo ocurrido en el Círculo Liberal del Teatro

La nota publicada ayer por los alistas no se ajusta a la verdad. Lo ocurrido es lo siguiente: La mayoría de los socios deseaban adherirse a la política del conde de Romanones y mantener la candidatura para concejal, de don Rafael Culla Muñoz. Eran opuestos a este deseo los amigos de don Ramón de Castro.

La junta directiva se empató en este asunto, pero los amigos de don Ramón de Castro tenían los cargos más importantes. Antes de citar a junta general desaparecieron del casino los libros de actas y toda la documentación. ¿Qué pasó?

Anteayer se celebró junta general y los socios vieron con sorpresa que se leía una lista de socios en que figuraban muchos que nunca habían sido socios del casino.

Entonces se explicaron la desaparición de los libros y un grupo de socios verdaderos increpó duramente al presidente don Jaime Tarazona, al señor Banquells y a don Rafael Albiñana, que andaba tras la cortina. Se armó escándalo, efectivamente, se recordó a gritos lo de Canals, las elecciones del señor Banachocha, en Játiva y los correctos procedimientos de don Ramón de Castro.

El delegado levantó la sesión y fue una lástima porque había deseos de ver algunos conocidos alistas a firmando por su honor ser socios de aquel casino, después de saber todo lo ocurrido.

¡A qué cosas lleva la compañía del señor don Ramón de Castro!

Noticias

La Delegación regia de primera enseñanza invita a los señores maestros y maestras de esta capital para que retiren de la secretaría de la Junta local los ejemplares que les corresponden del folleto «Cristóbal Colón» del que es autor el señor don Francisco Vivéns, profesor de las Escuelas de Artesanos, adquiridos por el Ayuntamiento con motivo de la Fiesta de la Raza, para que sirvan de premio a los alumnos de las escuelas de esta capital y remitidos otros por el señor director general del ramo con igual objeto.

Pronto, muy pronto, debut de la mayor artista mundial, ALBA TIBERIO

Se convoca a todos los industriales que se surrien de la sociedad Hidroeléctrica Española, a una nueva reunión que se celebrará hoy miércoles, a las nueve treinta de la noche, en el segundo piso del Ateneo Mercantil, para dar cuenta del resultado de las gestiones practicadas por la comisión nombrada en la reunión del viernes último.

Pronto, muy pronto, debut de la mayor artista mundial, ALBA TIBERIO

El delegado de Hacienda ha hecho para hoy los siguientes señalamientos de pago: Don Ramón Escobar, 13.312,27 pesetas; don Francisco Espacio, 12.589,84; don Antonio Roa, 3.719,63; don Eduardo Guillén, 18.278,53; don Luis Almela, 9.649,61; don Pablo Arencó, 26.884,51; don Claudio Gascons, 21.076,72; don Rafael del Solar, pesetas 4.836,72; don Miguel Aguado, 174.910; don José Recasens, 22.253,08; don Albalá Belengué, 188.179,06; don Francisco La Roda, 113.162,25, y don Francisco Pacheco, 62.134,80.

Pronto, muy pronto, debut de la mayor artista mundial, ALBA TIBERIO

Telefonemas detenidos: Telefonista Carles, Zurzadores, 2. Rafael Márquez, Tornero, 5, 1.º Bridgotts, Grabador Esteve. Viñal. Diamant.

ASMA.—Elixir Gomenol Climent.

En la Caja de la Diputación provincial se recaudó ayer las siguientes cantidades (por contingente):

Del Ayuntamiento de Alquería de la Condesa, 400 pesetas; Ayelo de Rugat, 100; Algar, 257,19; Casinos, 453,48; Caudete de las Fuentes, 300; Requena, 1.500; Rafelguaraf, 500; Villanueva de Castellón, 1.000; Sinarcas, 300, y Chillida, 500.

El Gobernador ha recibido los siguientes títulos de licenciado en Derecho de la Universidad de Murcia: Don Antonio Ferrer Pérez, don Rafael y don Manuel Calvo Sebastián, don León Julián Loras, don Vicente Mancho Hernández y don Salvador Monzó Valiente.

ELIXIR DOCTOR CUESTA. LO RECELAN TODOS LOS MEDICOS.

Muebles garantizados, construidos con materiales de primera calidad, sin imitaciones de maderas. E. VILELLA. Paz, 17. Despacho y exposición, Jesús, 112.

GRIPPE.—Elixir Gomenol Climent.

DR. VALLS ESPECIALISTA.—Enfermedades secretas y de la piel. Consulta: De 10 a 2 y 6 a 8.—Paiacu, 18

Automóviles, Camiones, Motocicletas. (Marcas acreditadas). Entrega inmediata salvo venta. Tabla de precios por cilindros, asientos, H.P. y pesetas. Equipos completos. Piezas de recambio. GASTON, WILLIAMS & WIGMORE, S. A. AGENTES: Romani y Miquel.—Núñez, 15.—Grao de Valencia.

Hotel Vedat (Torrente) TELEFONO NÚM. 2.510.—Clausura durante la temporada de invierno en 2 de Noviembre próximo.—Reapertura, con notables reformas y modificaciones, en 1.º de Abril de 1918.

Avisos de Corporaciones: Gremio de Horneros con Horno y Tienda.—Este gremio, hecha la clasificación de cuotas de la contribución para el año 1918, celebrará junta de agravios el día 5 de Noviembre, a las cuatro de la tarde, en su casa gremial, Campanero, 18, principal.—El síndico.

Gremio de Confección de Ropa Blanca.—Terminada la clasificación de la contribución industrial para el año 1918, la junta se celebrará el día 3 de Noviembre de 1917, en la Unión Gremial, Embajador Vich, 7, 1.º, a las ocho y media de la noche.

Gremio de Abogados de Valencia.—El próximo martes, 6 de Noviembre de 1917, a las tres en punto de la tarde y en la Casa-Colegio (Comedias, 15, pral), se celebrará la junta de agravios de este gremio y hasta la citada fecha estará de manifiesto en secretaría el reparto para el año 1918.—El síndico-presidente, Eugenio Miquel.

Teatro Lírico: Hoy miércoles 31 Octubre 1917. HOY—Dos sesiones—HOY LAS 6 TARDE Y 9:45 NOCHE. El drama en siete actos, del inmortal Zorrilla.

DON JUAN TENORIO. Creación de Carlota Pía y Manuel Llopis. Precios Butaca, 1 peseta; preferencia, 0'60; general, 0'30.

Teatro de la Princesa: Compañía de zarzuela, ópera y opereta. Programa: LA CHICHARRA. TENORIO MUSICAL. EL MARIDO DE LA ENGRACIA.

Teatro Apolo: Compañía cómica-dramática de FRANCISCO PALANCA. Hoy miércoles, gran moda. A las 6 tarde. El juguete cómico, en tres actos.

DON JUAN TENORIO. BUTACA, 1'50 PTAS. GENERAL, 0'40. Hoy y mañana, A PETICION DEL PUBLICO COMPLETO.

OLYMPIA: PALACIO DEL CINEMATOGRAFO. Hoy y mañana, A PETICION DEL PUBLICO COMPLETO. El proceso Clemenceau.

Teatro Marti: GRAN MUSIC HALL. Programa para hoy PORTUGUESITA LUCELINA y CHARITO NOEL. Notables cuartetistas, gran éxito.

Teatro Sorolla: Estreno de la Revista Pathé. Información y modas de actualidad. Último día de la hermosa película, en cuatro partes.

HONOR DE ARTISTA: Completará programa una película cómica de risa. Todos los días estrenos.

Teatro Ruzafa: Empresa «Cine Moderno» Compañía de Francisco Gómez Ferrer. A las 6 de la tarde, repisa de la comedia en 3 actos MARGARITA LA TANAGRA.

PAPELERIA BOTELLA: San Vicente, 141. Estuches de matemáticas, lápices, estuqueros, libros, escuadras, cartabones, papeles para dibujo, etcétera.

ESLAVA: COMPANIA DE ERNESTO VILCHES. Hoy miércoles 31 Octubre 1917. Tarde, a las 5'45. Noche, a las 9'45. Repetición de la comedia, en tres actos: LLUVIA DE NIJOS. Verdadera creación de Vilches.

Teatro Principal: Hoy miércoles 31 Octubre 1917. Por la tarde, a las 6 matutinas. LA HISTORIETA DE MARGOT. ¡Gran éxito!

LA ALEGRÍA DE LA HUERTA. EL BARBERO DE SEVILLA. (Y) LA CARA DEL MINISTRO.

práctica: aconseja, que no debemos usar más que las camisas metálicas. Visited la CASA TAMARIT (Hospital, 3), con frecuencia, pues siempre encontrareis modelos a vuestro gusto.

Aparadoras y operarios: Hacen falta en la zapatería de Soler, calle de la Paz.

Preservativos: La persona que desea comprar con toda reserva y garantía los mejores, finos y fuertes PRESERVATIVOS de goma, verdaderamente irrompibles marca «York», desde una peseta docena, diríjase a LA INGLESA, San Vicente, 164.



LA CRISIS TOTAL

TRANSCENDENTAL ASAMBLEA DE PARLAMENTARIOS

La situación de Italia

Reacción saludable. Italia salva a Europa.

Roma.—Comunican los corresponsales que se hallan en la zona de guerra que la situación ha mejorado gracias a la intervención de las reservas, impidiendo de un modo enérgico la marcha del enemigo a través de Fricul. Parece que el mariscal Mackensen dirige personalmente la acción principal del ejército enemigo.

La frontera italo-suiza ha quedado cerrada. Los trenes no circulan, estando interrumpido el servicio de correos.

El Congreso Socialista, que debía celebrarse en Roma a principios de Noviembre, está prohibido por el Gobierno.

Mañana se anunciará oficialmente al nuevo Gobierno.

Roma.—El nuevo repliegue metódico progresa sin incidentes.

Los anuncios de la próxima llegada de refuerzos aliados, ha producido un efecto alentador.

El ánimo de la nación y la moral de los ejércitos continúan siendo excelentes.

Numerosos oficiales que se encuentran heridos, piden su incorporación a las tropas, aunque no están completamente restablecidos.

La salida de dichos oficiales por el frente ha motivado una gran manifestación patriótica.

Dícese que Cadorna librará una batalla en seguras condiciones y ocasionará un golpe decisivo al ejército austro-alemán.

«La Tribuna» dice que la batalla que se libra en el frente italiano puede ser un elemento decisivo para toda la Entente.

Otro periódico asegura que por tercera vez Italia la nación llamada a salvar a Europa, pues la coalición enemiga, con enorme esfuerzo, busca en el frente italiano el punto resolutivo para obligar a los aliados a firmar la paz, antes del cuarto invierno de guerra.

Los técnicos confían en que la retaguardia italiana se halla en una situación crítica.

Con el auxilio de reservas, se consolidará y aumentará la resistencia, obligando al adversario a ensanchar su campo de sus abastecimientos, haciéndole perder el vigor de su primer avance.

La crisis y los Tenorios

Sánchez de Toca visitó por la mañana a los periodistas.

Mediodía visitaron los periodistas al presidente dimisionario.

Se hablaba con el marqués de Lema.

Señalaron éstos al señor Toca haber estado a las once de la mañana en el domicilio de Dato, y que de allí marchó al del marqués de Alhucemas, para trasladarse después a palacio.

Preguntó Dato a los periodistas qué noticias se sabían.

al rey, pero yo tenía que aclarar algunos puntos.

La ley Orgánica militar no puede resolver las aspiraciones del Ejército.

El proyecto de ferrocarriles secundarios, aprobado por el Senado, no lo considero conveniente para el país.

En lo que respecta a la autonomía, tampoco nos entendemos, pues el señor Sánchez de Toca no pasa de la autonomía municipal, y para mí la región tiene vida en la realidad.

Ni afirmo ni niego la posibilidad de una inteligencia con el señor Maura.

Hace mucho tiempo que concedo más importancia a las ideas que a los hombres.

Maura pecó por acción y por omisión.

Su discurso de la plaza de Toros provocó recelos, quizá infundados.

Tal vez sería más fácil una inteligencia mía con el señor García Prieto.

No hay Gabinete de concentración sin democracia.

A la una de la tarde se presentó el señor Sánchez de Toca en Palacio, diciendo a los periodistas:

—Ya habrán ustedes visto, por lo que dice la Prensa, que existe un sector inconciliable dentro del régimen, dentro de los partidos monárquicos, porque las izquierdas tienen tacto y no consisten en formar parte de un Gobierno si éste no es de concentración de las izquierdas.

Un periodista: —¿Es ese el único sector?

Sánchez de Toca: —No; los reformistas no se avienen a la concentración si no es para unos Cortes constituyentes.

El periodista: —¿Habrá nuevas conferencias?

Sánchez de Toca: —No; las cosas no van por ahí; yo voy a seguir trabajando en la misión que me he impuesto.

El periodista: —¿Volverá usted a palacio por la tarde?

Sánchez de Toca: —Creo que no; en todo caso, no iré antes de las seis.

El periodista: —¿Habrá nuevas consultas?

Sánchez de Toca: —No lo creo, hallándose pendiente lo mío.

Se afirma que las izquierdas no tolerarán la formación de ministerios de concentración en los que tengan la casi totalidad de las carteras las derechas.

Los Demócratas y la crisis

En el domicilio de García Prieto se han reunido por la mañana 20 ex ministros del partido que acudilla el marqués de Alhucemas.

Han sido leídas también las adhesiones de los enfermos y de los que se hallan ausentes de Madrid.

Al entrar en el domicilio del jefe de los demócratas el señor Burell, fué interrogado por los periodistas acerca de la actuación del señor Sánchez de Toca.

dos los hombres están de acuerdo para resolver los problemas actuales, yo no había de negarles mi apoyo.

Nada me ha dicho de su deseo de que forme yo parte del Gobierno, y a propósito de esto recuerdo que como en la cuestión de los ferrocarriles secundarios tengo formada opinión bien distinta de la suya, sería muy difícil que nos puséramos de acuerdo sobre este punto, pero conste que no ha habido ofrecimientos de ninguna clase, sino un rasgo de atención.

Romanones conferencia con Toca.

«Diario Universal» publica la siguiente nota acerca de la entrevista celebrada por Sánchez Toca con el conde de Romanones:

«Esta tarde a las dos visitó Sánchez Toca al conde de Romanones, al cual informó del resultado de las gestiones que hasta ahora viene realizando y las impresiones que sobre ellas tenía.

El conde de Romanones le reiteró las manifestaciones que hizo ayer, expresándole nuevamente su propósito de darle todo el apoyo que necesite, claro está que para formar un Gobierno de concentración, aunque lamentando que el resultado de sus trabajos sea tal que aparezca como muy difícil, si no imposible, la continuación de ese Gabinete.

En vista de tantas dificultades, como las surgidas, tenemos por seguro que Sánchez Toca no persistirá en la dirección que hasta ahora encaminaba sus esfuerzos.»

Sánchez Toca en palacio

A las seis y media de la tarde volvió a palacio Sánchez Toca, manifestando que la mayor dificultad que se presentaba hoy para constituir el Gabinete de concentración la constituirían los liberales.

«Yo he intentado—dice Sánchez Toca—formar ese Gobierno de concentración monárquica, pero como muchos de estos elementos decláranse partidarios de las izquierdas, y como no es mi misión hacer una concentración de izquierdas, sino de monárquicos, doy por terminada mi misión.»

Sánchez Toca ha confirmado que había celebrado una conferencia con Cierva, y que esta entrevista había sido muy afectuosa.

A las siete y cuarto abandonó Sánchez Toca palacio, y al ser interrogado por los periodistas, dijo a éstos que formasen corral alrededor de Cambó.

—Entonces, ¿hay alguna variación?—repliqueron los periodistas.

—No, todo continúa igual. Repito que yo no concentro más que fuerzas monárquicas, y como la dificultad para esta concentración viene del partido liberal, que es el que tiene mayoría parlamentaria, es preciso escuchar esas opiniones.

—Entonces—dijo un periodista—¿ cree usted que vendrá García Prieto y que habrá necesidad de convencerle?

—Sí, habrá que convencer a Prieto, o éste tendrá que convencer a los demás.

Creo que vendrá a palacio García Prieto.

—¿Hará usted más consultas?

—Yo, no; pero indudablemente, otros sí.

Cambó en palacio

A las 7,45 llegó a palacio Cambó. Los periodistas le preguntaron:

—¿Qué nos cuenta usted?

—Voy a ver qué nos cuentan—contestó—.

No sé si podrá decirles algo a la salida. Las indicaciones para que viniera aquí no se me hicieron sobre ningún punto concreto ni se me ha pedido que traiga consulta escrita. Vengo algo retrasado, porque debía estar aquí a las 7,15; pero he tenido que hacer en la Asamblea de parlamentarios algunas manifestaciones interesantes.

La Asamblea de parlamentarios

El resurgir de España.—Una amnistía general.—Importantes discursos.—Hacia la República

A las cinco de la tarde comenzó en el Ateneo la celebración de la segunda Asamblea de parlamentarios.

Las tribunas estaban atestadas y asistieron algunas señoras.

Los regionalistas se sientan a la derecha del presidente y a la izquierda, mezclados, republicanos, reformistas y algunos catalanes de distintos partidos.

Preside Abadía, que tiene a su derecha a Giner de los Ríos y a su izquierda a Roig y Bergadá.

Asiste un delegado gubernativo.

El total de parlamentarios asciende a 77, entre diputados y senadores.

Rodés, que actúa de secretario, lee el acta de la sesión del 19 de Julio en Barcelona.

Relata minuciosamente todos los incidentes y escenas entre los parlamentarios y las fuerzas de policía y guardia civil, y la intervención del gobernador Matos.

Algunos párrafos promueven risas y rumores.

Se aprueba el acta y se da lectura a las adhesiones y a una carta de Romanones.

Este agradece la invitación, pero dice que le es imposible concurrir.

No es contrario al espíritu de la Asamblea, pero está disconforme con el texto literal de algunas conclusiones puestas a discusión.

Se levanta Abadía.

Expresa su agradecimiento al Ateneo por haber cedido el local, y a la Casa del Pueblo, que hizo el mismo ofrecimiento.

Ataca al Gobierno de Dato, que hizo cuanto pudo para impedir la celebración de la Asamblea, dictando calificativos que no respondían a la realidad.

No ha podido probarse que fuera sedicioso.

Tampoco prevaleció el calificativo de separatista ni la imputación de intervencionista.

La tendencia de la Asamblea es encaminar a la nación por los caminos salvadores.

«Olvídemos—dice—los sucesos pasados para lograr inmediatamente una completa ley de amnistía.»

(Grandes aplausos.)

Los hechos han demostrado la exactitud con que prevenimos lo que iba a suceder.

Cuanto impidieron llegarse a la trascendencia renovadora de la Asamblea de Barcelona, causaron un grave mal a la patria.

Ha querido ocultarse y falsearse la significación de esta Asamblea, presentando a como fusión de diversos partidos para formar otro nuevo.

No somos nada de eso. Por eso tenemos fuerza: porque coinciden todos los partidos en puntos concretos determinados, que son puntos de partida para la salvación de España.

Explica los dictámenes que van a ponerse a discusión, especialmente la reforma constitucional, para que sea el Parlamento quien elija los gobiernos.

Como consecuencia de esta reforma, viene la autonomía municipal y regional.

Después de esto ya no habrá fundamento para tachar a los regionalistas de separatistas. La Asamblea continúa. (Aplausos)

Giner de los Ríos: Advierte que son simbólicos los dos ofrecimientos hechos a la Asamblea, pues el Ateneo representa la intelectualidad y la Casa del Pueblo representa a los obreros: la Intelectualidad y el Trabajo están hoy presos en Cartagena.

El problema de la Enseñanza es algo que precisa educar al español para que sea hombre y ciudadano. Para evitar que se imponga el error de la fuerza bruta, la justicia debe de ser independiente y ajena al Poder Ejecutivo. Precisa vigorizar la raza.

Termina haciendo voto sincero de que esta sesión señale el momento en que se ponga la primera piedra para la España futura. (Aplausos.)

Roig y Bergadá, presidente de la sección tercera, manifiesta que no ha podido ofrecer soluciones concretas, si no que les ha parecido mejor señalar orientaciones.

Protestamos—dice—del deseo de sustraer al Parlamento la resolución de estos problemas, que se han querido resolver con fatal error, por medio de aisladas disposiciones ministeriales.

Rodés propone la aprobación de conclusiones conocidas ya del público.

Sin discusión se aprueba la conclusión referente a la suspensión de garantías.

Leese otra referente a la limitación del veto de la Corona en la sanción de las leyes.

Pacheco dice que debe subsistir como está en la Constitución, pues cree que el rey nunca abusó del derecho del veto, salvo que al redactar la conclusión haya habido, lo que no cree, animadversión contra la Corona.

Cambó, como ponente, defiende la conclusión.

Dice que no se ha inspirado en relación a ninguna circunstancia la sospecha de Pacheco.

No hubo, efectivamente, nunca, choque entre el rey y el Parlamento; pero es porque hace muchos años que no hay Parlamento.

El choque ha ocurrido entre el rey y los gobiernos. Pero en todos los países donde hay Parlamento verdad, surgen los choques. Y lo más constitucional que se puede pensar es el acordado.

Así se evitarán las revoluciones, pues todo tendrá su causa: si la soberanía popular es una realidad puede surgir el conflicto, que sólo puede resolverlo los ciudadanos con nuevas elecciones sinceras en el nuevo Parlamento. (Aplausos.)

Pacheco:—La declaración de Cambó salva mi punto de vista.

Los regionalistas queremos la autonomía por la voluntad libre del Parlamento.

Hemos sido requeridos para actuar a que el Gobierno resuelva la crisis, pero no figuraremos en ninguno que no acepte los acuerdos aquí aprobados, que siempre los mantendremos. (Aplausos.)

Roig y Bergadá: Veo la satisfacción de mis amigos por haber tomado parte en esta Asamblea, que ha elaborado acuerdos que se traducirán en realidades legislativas.

Rechaza, enérgico, el dictado de separatista. Los liberales catalanes vinimos a la Asamblea porque creemos en el predominio del Parlamento. Hemos visto que en España no puede continuar la perversión parlamentaria. Queremos que los Parlamentos salgan de la voluntad del pueblo, no del capricho del ministro de la Gobernación. (Aplausos.)

Habla Castrovido en nombre de Pablo Iglesias y los obreros.

«Con el Ejército—dice—que mantiene la ley de jurisdicciones y el Código militar que sanciona los sucesos de Agosto no quiero nada: ni la República. (Aplausos.)

Como republicano defendiendo la ley de Amnistía, pero advierto que el proletariado no pide piedad al jefe del Ejército y a la justicia de la burguesía para que den una amnistía, porque no se puede tolerar que estén en presidio quienes no han delinquido.» (Gran ovación.)

Rodés dice: «En esta Asamblea está la única fuerza positiva de la política española, que son Cataluña y las izquierdas españolas.

Salimos de aquí más fuertes que el 19 de Julio, porque coincidimos con la caída del Gobierno que nos declaró facciosos.»

Expresa su adhesión a las conclusiones en nombre de las fuerzas que representa. (Aplausos.)

Melquiades Alvarez se expresa en estos términos:

«España entera pide la destrucción del régimen oligárquico que nos domina.

Aquí, para gobernar, se cuenta con la confianza de la corona, pero nadie cuenta con la confianza del país.

Cuando la injusticia se prodiga arriba, surge la anarquía abajo; mansa, pero mucho peor que la anarquía de los dinamiteros.

Creo que el régimen de las oligarquías ha muerto en la crisis política que soportamos estos días.

Los parlamentarios tenemos el deber de seguir unidos e impedir que los oligarcas reconquisten el poder.

Para ello la solidaridad de todos los asambleístas es eficaz, y creo que el elemento militar coincide en este particular con los parlamentarios, porque quieren también unas Cortes sinceras, y que el Parlamento haga los gobiernos.

El acto de los militares en 1.º de Junio—digámoslo francamente—representa la sedición triunfante, que podrá tener atenuantes, como consecuencia de la falta de rectitud y moralidad en la gobernación del país.

Los militares han sufrido dos errores: no haber comprendido que la huelga de Agosto se engendró en la actuación de las juntas de defensa, y obedeció a anhelos de renovación del país.

El ejército creyó ver un movimiento anárquico y ametralló al pueblo. (Aplausos y rumores.)

De claro que no se puede soportar lo que quieren las juntas de defensa, sin tomar parte activa en la gobernación del Estado, pues eso es una indisciplina social.

A las juntas sólo les queda el dilema de someterse ó destruir las oligarquías existentes.»

Entona un elocuente himno al pueblo, y termina diciendo:

«También los reformistas fuimos llamados a formar parte del Gobierno que no se ha formado todavía; pero no formaremos parte de ninguno que no tenga como fin, las conclusiones de esta Asamblea.» (Aplausos.)

Levántase Marcelino Domingo.

«Elogia a la Asamblea, felicitando a los elementos de la derecha que asisten, porque contribuyen al triunfo de la democracia.

Hemos conquistado el porvenir de una España venturosa. Los parlamentarios no debemos despedirnos, pues haciéndolo así, seríamos sólo unos parlanchines.

Terminada la ofensiva de «palabras», debe empezar la ofensiva de «actos».

Melquiades Alvarez y Cambó están en condiciones de hacer algo práctico é inmediato.

Aconsejo que no llevéis vino nuevo a odres viejos. Si en unión de viejos políticos vais a actuar, seréis engañados.

Si Cambó y Melquiades forman parte del Gobierno para realizar los acuerdos de la Asamblea, tendrán nuestra confianza y nuestro apoyo.

Digolo sin reservas, porque lo primero es la Salvación de la patria.

Queremos, especialmente, elecciones sinceras. La única solución que le queda a la monarquía es un Gobierno de las izquierdas. Pero sabemos que más pronto ó más tarde la monarquía acabará en República.

(Ovación.) Levántase, dándose vivas a España y a los parlamentarios entre grandes aplausos.

El fracaso de Sánchez Toca.—Los parlamentarios

La insistencia de Sánchez Toca en continuar las gestiones para la constitución del Gobierno ha sido la nota saliente de esta tarde y nervio de todas las conversaciones y comentarios.

La impresión general, la que predominaba, era la de que Toca no lograría formar Gobierno.

Todos desconfiaban el fracaso de sus trabajos, preguntándose en qué confiaba para no darlos por ultimados.

Algunos señalaban la coincidencia de estar anunciada para esta tarde la celebración de la Asamblea de Parlamentarios, creyendo que

podría tener alguna relación el resultado de ésta con el plazo que ahora se ha tomado Sánchez Toca para volver a Palacio.

La mayoría de los parlamentarios desfilaron por el Congreso antes de acudir al Ateneo, y rechazaban la eventualidad de que surgieran rompimientos en la Asamblea, afirmando todos, que se mantendría la más completa unidad y que serían aprobadas por unanimidad las conclusiones, como lo han sido ya por las comisiones respectivas.

Estos asambleístas no encontraban términos de relación entre las gestiones de Sánchez Toca y la Asamblea de esta tarde.

La impresión más generalizada era la actitud de los liberales y demócratas, que no sólo constituía un gran obstáculo para la formación del Gobierno, que perseguía Sánchez Toca, si no que era una verdadera y seria dificultad para la concentración que se intentaba a base de las derechas.

A las cinco de la tarde el Congreso quedó desierto, porque los parlamentarios y periodistas marcharon al Ateneo.

El arzobispo de Tarragona maldice a los alemanes

París.—El arzobispo de Tarragona ha visitado Reims, condenando la destrucción de la catedral.

Ha declarado que nunca habrá castigo bastante para semejante crimen, hecho intencionalmente, pues los alemanes mienten cuando dicen que el monumento servía de observatorio para la artillería.

Espero—ha dicho—la paz victoriosa, recompense los heroicos esfuerzos de este admirable ejército francés, que pondrá fin a la barbarie teutónica y hará que Francia surja más espléndida de sus ruinas.

Cambó sale de palacio

A las nueve y media de la noche salió Cambó de palacio, diciendo a los periodistas:

—Perdonen ustedes por el mucho tiempo que les he hecho esperar, y por las pocas cosas que voy a decirles.

He hablado de la situación actual y de cuál era la posición de los regionalistas.

He dicho, en síntesis, iguales manifestaciones que las que acababa de hacer en la Asamblea de parlamentarios.

He explicado la estructura y la finalidad que pudiera tener un Gobierno para que los regionalistas pudieran tener participación en él. Y se marchó rápidamente en automóvil.

Sánchez Toca manifiesta su fracaso a Dato. Habla Cierva.

Desde Palacio se dirigió Sánchez Toca al domicilio de Dato, para manifestarle que había terminado la misión que le encargó el rey.

Pero que, para hacer resaltar que no se le habían conferido poderes, sino sencillamente el encargo de explorar y aunar voluntades.

Atribula el fracaso de su gestión exclusivamente a la actitud de los liberales.

Cierva ha facilitado una referéncia de su entrevista con Sánchez Toca.

Este le había dado cuenta de sus gestiones cerca de los distintos grupos para lograr una concentración de fuerzas monárquicas, indicando el resultado de sus gestiones.

Si las demás fuerzas políticas le hubieran prestado apoyo, se lo hubiese prestado también Cierva, porque su actitud en este punto es bien conocida.

En servicio de la patria y del rey, en estos momentos difíciles no había de omitir sacrificio alguno personal.

No habiendo conseguido sus deseos de concentración, nada tenía que decir, aunque en todo caso, como en una nota que entregó Sánchez Toca al rey hacía referencia al proyecto de ley de ferrocarriles secundarios, aprobados en el Senado, y que Cierva es contrario, esto hubiera sido un obstáculo para su colaboración en el Gobierno de concentración, formado por Toca.

¿Será Maura?

«La Tribuna» dice que ayer celebró una larga conferencia el embajador de Inglaterra con el conde de Romanones.

Estuvo relacionada con la solución de la crisis y con la actitud de los aliados respecto a determinado personaje.

¿Será Maura?

«EL SOCIALISTA» Veto a Dato y Sánchez Guerra.

«El Socialista» publica un artículo de Pablo Iglesias condenando enérgicamente la actuación de Dato y Sánchez Guerra.

Dice que el proletariado debe tenerlos siempre en la memoria, para impedir que vuelvan a gobernar, poniéndoles el veto, como se hizo con Maura, porque éstos son igualmente dos verdugos del país.

Los trabajadores se encargarán de reducir la talla política de ambos, si no consiguen anularlos.

Además publica «El Socialista» un manifiesto firmado por el Comité de la Unión General de Trabajadores y del partido y sociedades, dirigido al país, historiando lo ocurrido en la huelga y después de la huelga de Agosto, con la enérgica represión de los gobernantes.

Aconseja la unión, y repite cuanto dijeron en el manifiesto de Mayo.

Termina gritando: «¡Guerra implacable a quienes despojan y sacrifican a la nación! ¡Viva el proletariado!»

SIGUE LA INFORMACIÓN EN CUARTA PLANA



Melquiades excusase.-La entrevista de Cambó con D. Alfonso.-El acto de Cambó.-Gabinete Alba-Cambó.

Efectivamente, Melquiades Alvarez fué requerido para ir a palacio a consulta, pero dada la posición que adoptaron recientemente los reformistas, excusó cortemente su concurso a las consultas, alegando que motivos de delicadeza no permitíanle intervenir en situaciones tan comprometidas, y dada su actuación ha querido permanecer fiel al pacto de las izquierdas.

La entrevista del rey, y Cambó ha sido muy interesante. Cambó manifestó lo siguiente: «Que sólo pueden apoyar la solución que recoja las aspiraciones de la Asamblea y que ofrezca garantías y que los acuerdos adoptados, encontrarán fácil acomodo en las prácticas de la Constitución.»

Es el primer caso el de que un consejero haya tenido que diferir la entrevista con el rey para no interrumpir la labor parlamentaria. Cambó terminaba de hablar al pueblo cuando fué a conversar con el rey.

Después Cambó fué al domicilio de Melquiades y le dió cuenta de su visita a palacio.

García Prieto irá a palacio a las diez y media.

A última hora de la noche se aseguraba que todas las corrientes de solución de la crisis debían encanzarse hacia la concentración monárquica de las izquierdas.

Tanto Romanones como el marqués de Alhucemas, entienden que tratándose de una concentración, la persona más indicada para presidirla era Santiago Alba.

Mas teniendo en cuenta las declaraciones últimas, recogieron los problemas de los regionalistas.

Los que daban esa solución, a nuestro juicio bien enterados, llámale Gabinete Alba-Cambó.

Ha fracasado en sus gestiones Sánchez Toca.

No ha sorprendido. Esperábase, porque sólo contaba con el ofrecimiento e indicaciones de Romanones.

Hay también dudas respecto a la suerte que pueda haber a Alhucemas.

Ignórase si querrá encargarse del Gobierno. Sus íntimos afirman que propondrá la formación de un Gobierno a base Alba-Cambó, en el que se procuraría la entrada de Rodés, un reformista y además de Cambó entraría otro regionalista. Las restantes carteras ocuparíanlas amigos de Alhucemas, acaso Alcalá Zamora.

Caso de formarse este Gabinete, abriría inmediatamente las Cortes, y uno de sus primeros acuerdos será conceder una amplia amnistía por delitos políticos.

Accidente aéreo

Barcelona.—Realizando un vuelo, cayóse el aviador Hedilla, matándose.

Buque torpedeado

Las Palmas.—Un submarino alemán ha torpedeado y hundido, en la costa occidental de África al vapor francés «Aïron», siendo salvados los 25 tripulantes por el español «Fuente Venturina».

La huelga del hambre

Plasencia.—Muchos obreros, acompañados de mujeres recorrieron las calles en manifestación, oponiéndose a que salgan subsistencias y pidiendo aumento de jornal.

También fueron a las obras, mandando suspender el trabajo.

La frontera de Irún, cerrada

San Sebastián.—El Gobierno francés ha dado órdenes energéticas para que se cierre la frontera de Irún y no se despachen pasaportes de ninguna clase.

En Francia hay gran movimiento de material de ferrocarriles.

De la guerra

Comunicado oficial francés

París (oficial tarde).—Al Sur de San Quintín llevamos a cabo con un éxito grande un golpe de mano contra las líneas alemanas, cogiendo muchos prisioneros y una ametralladora.

Se han registrado grandes acciones de artillería en el sector de Chavignon, Pagny y Filain, así como una gran actividad de patallas en la región del canal.

Un fuerte grupo de enemigos intentaba acercarse a nuestras líneas al Sur de Cerny, siendo rechazado sufriendo grandes pérdidas.

En la orilla derecha del Mosa, la lucha de artillería continúa intensísima.

En el frente de Bois le Chauve, Bezouvaux hemos echado al enemigo de varios elementos atrincherados en la loma de Courrières.

En el resto del frente se ha pasado la noche tranquila.

Aviación: Anoche los aviones enemigos bombardearon Nancy y la región Norte.

En la población hay un herido siendo los daños materiales insignificantes.

El esfuerzo inglés

Londres.—Al hablar de la guerra, dicen los más caracterizados hombres de Estado: «Va a ser imposible para Alemania prolongar la guerra, a no ser que encuentre alguna salida que pueda salvarle».

Se ve amenazada por todas partes y no cuenta con medios para vencer finalmente a sus enemigos.»

Lloyd George ha comunicado que Inglaterra ha transportado por mar a su país y al de los aliados 14 millones de hombres y más de veinte millones de toneladas de explosivos.

Comunicado oficial inglés

Londres (oficial).—Los aeroplanos enemigos intentaron anoche entrar en los condados Sur orientales.

Tres aeroplanos británicos se elevaron rechazando al enemigo que no pudo atravesar las defensas exteriores, retirándose inmediatamente cañoneados por nuestras baterías antiaéreas.

Esta mañana a las cinco cuarenta hemos destruido en un ataque al enemigo al Norte de la vía férrea de Ipres, Roulers.

Los informes recibidos hasta ahora señalan un avance satisfactorio de nuestras tropas.

El nuevo Gobierno italiano

Roma.—El nuevo Gobierno juró ante el rey, a las seis de la tarde, formado por los siguientes políticos:

Presidencia é Interior, Orlando; Negocios, Sonnino; Colonias, Colosino; Justicia, Sath; Hacienda, Meda; Tesoro, Nitti; Guerra, general Alfiere; Marina, almirante Del Bono; Pensiones de guerra, Bissolati; Instrucción, Bereumi; Obras, Dari; Agricultura, Miriani; Industria, Chitelli; Comunicaciones, Pera; y Transportes, Biane.

AUXILIOS A ITALIA

Roma.—Fuerzas francesas é inglesas con material de guerra llegaron hoy.

Comunicado oficial francés

París.—Oficial once noche: Actividad bastante viva de la artillería en los sectores de Braye, en Laonnois y Hurtelbe, a la izquierda del Mosa.

Al Noroeste de Reims, ayer, rechazamos un golpe de mano.

Fueron bombardeados Dunquerque, Calais Belfort y Saint Die, causando escasas víctimas.

Cuatro aviones alemanes fueron derribados y doce obligados a aterrizar.

Han sido bombardeadas por nosotros las estaciones de depósito de Litervelde y Gita.

BOLSA, BANCA Y COMERCIO

Table with columns: CAMBIO precedente, CAMBIO de HOY. Rows include Interior 4 por 100, Amortizable 4 por 100, Amortizable 5 por 100, Acciones Banco de España, Acciones Tabacalera, Cambios París, Cambios Londres.

TEATROS

PRINCIPAL

La cara del ministro

Con buena aceptación se estrenó anoche la zarzuela en un acto y tres cuadros, «La cara del ministro». Sus autores los señores Polo y Romeo, en medio de alguno que otro desenfado en el lenguaje, han compuesto un libro que hace reír a los ingenuos, movido, aunque nada nuevo. Para pasar el rato.

La música, de los señores Penella y Estela está hecha sin pretensiones, y aun así fué repetido un bailable por la señorita Pozas y el actor Mauri y éste, luego, en el tercer cuadro, cantó cinco ó seis veces el indispensable cuplé en esta clase de obristas.

Ya hemos dicho que «La cara del ministro» gustó. Y más todavía la señorita Pozas, a pesar del embolado que le han adjudicado: estaba soberbia vestida de banista.

Mauri, gracioso y llevando el peso de la obra, fué justamente aplaudido.

De los demás artistas se distinguió el señor Boví, creando un tipo, saintesco, pero un tipo propio, de actor inteligente.

PRINCESA

«Un sainte más de Muñoz Seca», podríamos titular nuestra información, ya que nada hay en «El marido de la Engracia», obra estrenada anoche, que haga suponer que sea una obra de las francamente representables ni menos que se salga del patrón ya creado por este escritor.

Ni la colaboración de Pérez Fernández y de los maestros Barrera y Taboada Steger, ni la interpretación verdaderamente maestra de la compañía de este teatro, lograron arrancar al público de esta opinión.

Chistes malos, inverosimilitud en todas las escenas, música poca y llena de todos los lugares comunes de este arte. Sólo hubo de bueno el excelente trabajo de la señorita Sala, señoras Blasco, Bori, Montfort y Pla, y de los señores León, Buit, Pitarich y Banquells, que alcanzaron justos aplausos del respetable en diversas ocasiones.

REUNIÓN IMPORTANTE

A los socios valencianos:

Compañeros: De todos vosotros son conocidas las deficiencias que en el ramo de enseñanza se observan y la necesidad urgente de que se halla España de que éstas sufran una pronta reparación en beneficio siempre de nuestra amada patria; por ello no os debe extrañar que un numeroso grupo de escolares hayr pensado constituir una junta de defensa escolar, cuya pauta a seguir nos dieron los militares, enseñándonos parte de los males que minan y empobrecen a nuestra desgraciada nación.

A dicho efecto, y con el fin de nombrar a los compañeros que han de constituir dicha junta de defensa, se os convoca a una reunión que tendrá lugar el próximo sábado, a las seis de la tarde, en el local que oportunamente se anunciará. Dada la importancia de dicha reunión, no dudamos que todos vosotros acudiréis a dicho acto, demostrando con ello el amor que profesamos a nuestra querida patria, digna por todos conceptos de mejor suerte.

Por la comisión organizadora, Enrique Soler.

CUESTIONES OBRERAS

PINTORES EN TELAS DE ABANICOS

«Celebrará junta general extraordinaria por primera é única convocatoria, hoy miércoles, a las ocho y media».

Esta mañana a las cinco de la noche, todos los pintores de gran interés para el mundo social, Artes Gráficas, Conde Parcent, núm. 12, siendo valederos los acuerdos que se tomen con el número de socios que asistan.

CALDEREROS DE MAQUINAS.—Se convoca a junta general, por tercera convocatoria para hoy, a las siete de la tarde. Se advierte que serán válidos los acuerdos que se tomen con el número de socios que acudan, y se reanuda la más puntual asistencia.

LAS SUBSISTENCIAS

Trigo y harina

El Gobernador ha telegrafado a sus colegas de varias provincias para que autoricen las siguientes remesas a la nuestra:

Albacete, 13 vagones trigo y 1.340 sacos harina; Zaragoza, 100.000 kilos harina y 40 vagones de trigo; Castellón, 12.143 kilos trigo, dos sacos cebolla y dos de patatas; Huelva, 100 sacos harina; Toledo, un vagón harina; Guadalajara, un vagón harina; Barcelona, 50 sacos harina; Soria, 57 vagones trigo, y Alicante, 34.000 kilos harina.

Telegramas al Gobernador

El Gobernador recibió ayer los siguientes despachos:

Del director general de Obras públicas: «Con referencia a su telegrama pidiendo un vagón diario para transportar harina de Tudela a Valencia, me informa el Comité de Transportes que se han dado órdenes para que se ponga especial cuidado en los transportes de trigo, harinas y alimentos, con lo que será atendida su petición de referencia.»

Del mismo: «El ingeniero jefe de la segunda División, a quien se encomendó la gestión oportuna con motivo de su telegrama, en que interesaba dos vagones para transportes, que he es posible conceder turnos y ciclos especiales de vagones a particulares, por ser muchos los peticionarios y resultar perjuicio y desigualdad para los demás remitentes, y que para remediar la escasez de vagones ha comunicado a la Compañía del Norte para que envíe material a esa región, habiéndole ofrecido hacerlo así.»

La Junta de Subsistencias

Bajo la presidencia del Gobernador se reunió ayer tarde la Junta de Subsistencias, a la que asistieron los señores presidente de la Audiencia, delegado de Hacienda y Alcalde, y en calidad de vocales asesores el señor Montesinos Checa, como delegado social de Agricultura de la región; don Luis León Durán, por la Cámara Agrícola; don José Orensanz, inspector de Higiene y Sanidad pecuaria, como consumidor, y el ingeniero agrónomo.

Se dió lectura a un telegrama del comisario general de Abastecimientos, pidiendo una relación de productos alimenticios de que carece y necesita a provincia, y cantidades de consumo anual de los artículos, para hacer la distribución interprovincial, acordándose informar al presidente de la Unión Gremial y el ingeniero agrónomo.

Se trató del problema relativo a los arrozces, en vista del alza de precios que experimentan en el mercado, conviniéndose en reunirse nuevamente el día 2 de Noviembre próximo, para resolver en definitiva.

Se dió cuenta de una comunicación del delegado de Hacienda, relativa a los artículos hallados por el inspector especial de Aduanas en el almacén de don Vicente Caballer, sito en el camino de Tránsito, tales como arroz y trigo sin eventar, que acredite su legítima circulación. Asimismo se dió lectura a la instancia presentada por este comerciante en su descargo, acordándose oficial a la Alcaldía de la capital, para que manifieste si dicho señor Caballer presentó ó no la relación jurada en el mes de Agosto último, como indica en su escrito, para resolver en consecuencia.

Se acordó remitir un exemplar del «Boletín Oficial» de ayer a la Lonja, para que los comerciantes tengan conocimiento de la prórroga de ocho días que se concede para presentar las relaciones juradas de existencias.

Asimismo se convino oficial al presidente de la Asociación de la Prensa, para que tenga a bien designar a un representante para que asista a las Juntas é ilustre a la misma en los importantes problemas que se han de tratar.

Se acordó que el inspector de Higiene y Sanidad pecuaria practique el reconocimiento de las reses de cerda, que por sus condiciones especiales, no sean para el consumo de la capital, y se solicite su exportación a otras provincias.

Por último se acordó pedir a la Comisaría de Subsistencias que ordene al Gobernador de Castellón permítala salida de ciertas substancias alimenticias, que son indispensables para el consumo de esta capital, y cuyos propietarios son vecinos de esta provincia.

Acerca de los almacenistas y acaparadores, parece que han creído que las multas con que los cominaba el delegado iban a hacerse efectivas, por cuanto el presidente de la Cámara de Comercio se presentó ayer al Gobernador, en nombre de los comerciantes é industriales, suplicándole conceda una prórroga para que los tenedores de productos alimenticios presenten las declaraciones juradas de las existencias que tienen.

El Gobernador, como presidente de la Junta de Subsistencias, concedió ocho días de plazo.

El delegado de Hacienda ha suspendido las investigaciones, por el plazo antedicho, pero en cuanto termine, distribuirá el personal necesario para descubrir las ocultaciones y para comprobar si realmente las declaraciones se ajustan a la verdad, ó si en ellas se han cometido falsedades.

ACCIÓN REPUBLICANA

LAS ALEMANIAS

Se convoca a junta general para el próximo

viernes, a las nueve de la noche

por primera é única convocatoria, para tratar de la

de la sociedad.—El presidente, As-

Vida Municipal

Nota de pagos facilitada ayer por la Alcaldía:

Nómina personal escribientes supernumerarios, 4.620 pesetas; ídem ídem fuentes y cañerías, 1.297,03; ídem ídem alumbrado, 827,06; gastos servicios humanitarios, 200; doña Esperanza Ros, 417,92; don Andrés Aliaro, Pesetas 445,22.

El señor Martínez Aloy trasladó ayer al delegado regio una comunicación del rector, para que se gestione el arriendo de un local para el traslado de algunas secciones de las escuelas graduadas, para descongestionar la Escuela Normal de Maestras, Interin se lleva a cabo el proyecto de construir un nuevo edificio.

Recaudado ayer por arbitrios: Carnes, 4.579,13 pesetas. Análisis de substancias, 253,30. Entrada de carros, 60. Extraordinarios, 267,88. Total, 5.160,91.

La comisión de Ensayos se reunió ayer tarde, para despachar expedientes de licencias para instalar motores.

Anuncios. Ayuntamiento constitucional de Valencia.—Hacienda.—Terminada la lista cobratoria del arbitrio por vertiente de aguas pluviales correspondiente al año actual, queda expuesta al público, por término de diez días, en la sección de Hacienda de la secretaría de este Ayuntamiento, al efecto de que los interesados puedan examinarla y exponer cuanto estimen conveniente. Valencia 30 de Octubre de 1917.—El Alcalde, José Martínez Aloy.

Ayuntamiento constitucional de Valencia.—Hacienda.—Terminada la lista cobratoria del arbitrio sobre extracción de aguas sucias de Pueblo Nuevo del Mar, correspondiente al año actual, queda expuesta al público, por término de diez días, en la sección de Hacienda de la secretaría de este Ayuntamiento, al efecto de que los interesados puedan examinarla y exponer cuanto estimen conveniente. Valencia 30 de Octubre de 1917.—El Alcalde, José Martínez Aloy.

Noticias teatrales. TEATRO OLYMPIA. «El proceso Clemenceau», completo

A requerimientos de gran parte de público, que se lamenta de no haber podido presenciar las exhibiciones de esta gran producción, en la que el arte, la belleza y el lujo, encarnados en la más eminente actriz cinematográfica, Francesca Bertini, alcanzan su grado máximo de esplendor, esta empresa ha gestionado y conseguido, no sin esfuerzo, prorrogar el contrato de dicha película, que se proyectará COMPLETA (la primera y segunda fase, sus siete partes) hoy y mañana, Festividad de Todos los Santos, a los precios ordinarios de 0,50 la butaca y 0,20 la entrada general. Auguramos dos días de lleno rebosante a la simpática empresa.

Palacio de Exposiciones

La comisión encargada de la redacción de las bases y organización del Concurso de

Anteproyectos para la construcción en nuestra ciudad del Palacio de Exposiciones, animada del espíritu de dar al mismo el mayor esplendor y facilitando, por tanto, la labor de los concursantes, ha acordado ampliar hasta el próximo 15 de Noviembre el plazo de admisión de trabajos.

Sindicato Gremial de Comestibles

AVISO

La comisión de este Sindicato que ha regresado de Valladolid, trae la grata noticia de que el señor Urzáiz, presidente honorario de esta entidad, vendrá en breve a Valencia con objeto de asistir a una sesión extraordinaria de homenaje al mismo, que tiene en proyecto el referido Sindicato. Nos es gratisimo poder hacer pública esta noticia, porque en los actuales momentos es de suma importancia oír la palabra elocuente y sincera de los hombres bien orientados en política económica, y que además son españoles honrados.—La comisión.

VICTIMA DEL TORPEDEO DEL «FERROÑA»

Ayer por la tarde, a las cuatro, se verificó el acto de dar sepultura al cadáver del marino del «Ferroma», Gastón Blaer, muerto a consecuencia del torpedeo del mencionado vapor.

Presidieron el duelo los cónsules de Inglaterra, Francia é Italia en nuestra ciudad. Los tripulantes del vapor torpedeado marcharon en el tren correo de Barcelona.

Tauromaquia

Para el domingo

El domingo próximo se verificará un espectáculo taurino de gran atracción, en el que por poco dinero—así se nos dice—podrá ver la afición como matadores a Varello, Camaró y Saleri III, y además a Ruitaño y al famoso Llapisera.

Como banderilleros actuarán Morenito de Valencia y Blanquet, en clase de empuñadas, y Carranza y Alpagaterito.

Y por si todo esto fuera poco, el valiente matador Julián Sáiz, Saleri II también pondrá palos.

¿Quién habrá tenido mano izquierda para arreglarse esa combinación?

Sucesos

UNA OBRERA DESFALLECIDA.

Una mujer, viuda, llevando en brazos un niño de pecho, cayó desfallecida de hambre frente a la plaza de Toros.

La infeliz obrera hambrienta, se dedica a coser botones sobre cartón, empleando en este menester 14 ó 16 horas diarias... para ganar, el día que más, ¡dos reales!

Y con este «gran jornal»... pues no tiene para comer. ¿Cómo alimentará a su pequeño hijo!

Sin embargo existen muchas Asociaciones mal llamadas caritativas é integradas por zánganos, que comen a dos carrillos. ¡Cosas de la mogigatería andante!

La desventurada mujer fué auxiliada y socorrida por varios transeúntes.

BUEN VIAJE DE BODAS.

Anteayer llegó a Valencia un matrimonio en viaje de novios, alojándose en un hotel. Según parece, los recién casados llevaban alhajitas de algún valor.

Ayer tarde salieron a dar un paseo y, al

regresar al hotel... se encontraron con que habían sido robados. Los cacos se llevaron alhajas por valor de más de 1.000 pesetas.

Por sospecha, fué detenido uno de los huéspedes del mismo hotel.

El juzgado instruye diligencias.

EL TIEMPO

Servicio especial meteorológico de la Federación Agraria de Levante

30 Octubre 1917. Categoría T. (Terral). Régimen T-1

Vuelve a descender el barómetro por el Norte, donde se registran ya presiones inferiores a 700 mm. (Oviedo, 750 mm.) Las más altas (767 mm.) desde el Atlántico cubren todo el cuarto Sudoeste de la Península y los vientos retroceden a los rumbos medios del O., con lo cual se afianza el régimen imperante.

Las temperaturas han descendido bastante. Extremas: en Valencia, 19a y 6a; en Teruel, 7a y 5a bajo cero.

Más datos de la lluvia del 27: Albaladejo, 6,6 mm.; Busco (Pantano de), 2; Collado de Alpuente, 5.

3 tarde.—Jimeno.

Espectáculos

Teatro Principal. A las 6: La historieta de Margot.—A las 9:45 La alegría de la huerta, El barbero de Sevilla y La cara del ministro.

Teatro de la Princesa. A las 9: La chicharra, Tenorio musical y El marido de la Engracia.

Teatro Apolo. A las 6: El rayo.—A las 9:45: Don Juan Tenorio.

Teatro Ruzafa. A las 6: Margarita La Tanagra.—A las 9:45: Don Juan Tenorio.

Teatro Eslava. A las 5:45 y 9:45: Lluvis de hijos.

Teatro Olympia. Sesión continua de cine desde las 4 tarde.—El proceso Clemenceau y otras.

Teatro Lirico. A las 6 y 9:45: Don Juan Tenorio.

Teatro Martí. Gran Music-hall.—Sesiones a las 4 tarde y 9:30 noche.

Salón Novedades. A las 6:30: Les desdichés del Tenorio y Tres abelles de colmena.—A las 9:30: Les dos roses y Les desdichés del Tenorio. A las 11:30: Les desdichés del Tenorio y El esprit de ma canó.

Salón Cine Roma. Sesión continua de cine de 4:30 tarde a 12:30 noche.

Cine Sorolla. Sesión continua de cine de 4:30 tarde a 12:30 noche.

Compañía Transmediterránea Siembras de otoño

Siembre usted las SEMILLAS frescas y de mucha vitalidad, en cebolla de embarque, hortalizas, flores (pensamientos y alelites extra) y forrajeras (alfalfa extraordinaria) de E. Veyrat Hermanos.

SERVICIO RÁPIDO para Andalucía, con salidas fijas todos los lunes. El vapor «El vapor» saldrá el lunes 5 Noviembre para Motril, Málaga, Cádiz y Sevilla.

SERVICIO RÁPIDO para el Norte de España, con salidas fijas todos los viernes. El vapor «Antonio Ferrer» saldrá el viernes 2 de Noviembre para Cádiz, Huelva, Vigo, Villagarcía, Coruña, Pasajes, Bilbao, Santander y Muxel.

Informarán: Delegación de Valencia, Muelle de Poniente, Ierx A, Grao, teléfono 3.253

SERVICIO RÁPIDO con salidas de este puerto todos los LUNES para Alicante, Málaga, Vigo, Villagarcía, Coruña, Muxel, Santander, Bilbao y toda las MARTES, directo para Barcelona.

SERVICIO CORRIENTE con salidas todos los SÁBADOS para Torrevieja, Alicante, Cartagena, Almería, Sevilla, Cádiz, Huelva, Bonanza, Sevilla, Vigo, Villagarcía, Coruña, Ferrol, Muxel, Santander, Pasajes y Bilbao y los MIÉRCOLES para Tarragona, Palamós y Barcelona.

Figurines y revistas de moda. Gran surtido en todas clases y estilos. Unica casa que recibe todos los últimos se publican en el extranjero y que vende más barato que todos.

Figurines y revistas de moda. Gran surtido en todas clases y estilos. Unica casa que recibe todos los últimos se publican en el extranjero y que vende más barato que todos.

Figurines y revistas de moda. Gran surtido en todas clases y estilos. Unica casa que recibe todos los últimos se publican en el extranjero y que vende más barato que todos.

Figurines y revistas de moda. Gran surtido en todas clases y estilos. Unica casa que recibe todos los últimos se publican en el extranjero y que vende más barato que todos.

Figurines y revistas de moda. Gran surtido en todas clases y estilos. Unica casa que recibe todos los últimos se publican en el extranjero y que vende más barato que todos.

Figurines y revistas de moda. Gran surtido en todas clases y estilos. Unica casa que recibe todos los últimos se publican en el extranjero y que vende más barato que todos.

Figurines y revistas de moda. Gran surtido en todas clases y estilos. Unica casa que recibe todos los últimos se publican en el extranjero y que vende más barato que todos.

Figurines y revistas de moda. Gran surtido en todas clases y estilos. Unica casa que recibe todos los últimos se publican en el extranjero y que vende más barato que todos.

Figurines y revistas de moda. Gran surtido en todas clases y estilos. Unica casa que recibe todos los últimos se publican en el extranjero y que vende más barato que todos.